
 

ATA DA TRECENTÉSIMA TRIGÉSIMA OITAVA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE 2 

CAMPINAS. Aos vinte e sete dias do mês de novembro de dois mil e dezenove, às nove 3 

horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, 4 

do Prédio Professor Paulo Freire na Faculdade de Educação, sob a presidência da Diretora 5 

da Faculdade de Educação, Professora Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, com a presença 6 

dos seguintes conselheiros: DIRETORA ASSOCIADA: Débora Mazza. CHEFES DE 7 

DEPARTAMENTO: Professores Doutores: Luciano Pereira (DECISE); Eliana Ayoub 8 

(DELART); Miriam Cardoso Utsumi (DEPRAC); Lilian Cristine Ribeiro Nascimento (DEPE); 9 

COORDENADORES: Professores Doutores: Antonio Carlos Rodrigues de Amorim (Pós-10 

Graduação); Norma Silvia Trindade de Lima (Graduação – Pedagogia); Alik Wunder 11 

(Graduação – Licenciaturas). REPRESENTANTES DOCENTES: MS-6: José Roberto Montes 12 

Heloani. MS-5: Selma de Cássia Martinelli. BANCADA GERAL: Jorge Megid Neto, Lalo 13 

Watanabe Minto, Arnaldo Pinto Júnior, Adriana Varani, Ana Lúcia Horta Nogueira. 14 

REPRESENTANTES DISCENTES: Jéssica Emanuelle da Silva. REPRESENTANTES 15 

TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Luciane Ap. Grandin, Jórgias Alves Ferreira, Simone Lucas 16 

Gonçalves Oliveira. Como convidados compareceram: Pedro da Cunha Pinto Neto, vice-17 

presidente da CPFP e Luciana Rodrigues, ATU da Unidade. A Professora Dirce Zan deu 18 

início à 338ª reunião da Congregação da Faculdade de Educação, cumprimentando os 19 

senhores conselheiros. Em seguida, a Professora Dirce Zan apresentou as AUSÊNCIAS 20 

JUSTIFICADAS: Prof. Alexandro Paixão, sendo substituído pela Profa. Norma Trindade; 21 

Profa. Inês Bragança, sendo substituída pela Profa. Alik Wunder; Prof. Régis Henrique dos 22 

Reis Silva, sem substituição; Profa. Nima Spigolon sem substituição; Prof. Anderson Trevisan, 23 

sendo substituído pelo Prof. Lalo Minto; acadêmica Beatriz Souza, sem substituição; Prof. 24 

Carlos Eduardo A. Miranda sendo substituído pelo Prof. Pedro da Cunha Pinto Neto. A seguir, 25 

a Professora Dirce Zan deu sequência à reunião. I) EXPEDIENTE. A Professora Dirce Zan 26 

apresentou o item 01. Apreciação da Ata da 337ª Reunião Ordinária de 30/10/2019. 27 

Perguntou se os conselheiros tinham alguma observação ou correção a ser feita na ata. 28 

Considerando que não houve sugestão de alteração a Professora Dirce Zan submeteu a ata 29 

para votação, a qual foi aprovada com 1 abstenção. Em seguida a Professora Dirce Zan 30 

passou para o item 02. Apresentação sobre o teto salarial e a carreira docente; SPPrev e 31 

aposentadoria; Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) das Universidades – Prof. Wagner 32 

Romão – ADUNICAMP. A Professora Dirce Zan deu as boas vindas ao Prof. Wagner e 33 

agradeceu sua disponibilidade em apresentar nas Congregações das unidades, assuntos de 34 

interesse da categoria docente e também do interesse geral da universidade. O Professor 35 

Wagner Romão agradeceu à Profa. Dirce Zan a oportunidade e tomou a palavra. O 36 

Professor Wagner Romão falou sobre o relatório final da CPI das universidades instalada na 37 

Assembleia Legislativa de São Paulo (ALESP) para investigar a autonomia e a gestão 38 

financeira das universidades estaduais paulistas, que concluiu seus trabalhos após 180 dias 39 



 

de funcionamento. O relatório deu destaque à observância da aplicação do subteto estadual 40 

no pagamento dos salários, aos desvios dos pagamentos de diárias no que deve ser a jornada 41 

de trabalho docente e as sugestões de cobrança de mensalidades para quem tiver condições 42 

financeiras, criação de fundos patrimoniais, concessão de espaços dos campi para a iniciativa 43 

privada e foco em “pesquisas de ponta”. Aproveitou para mencionar que a Proposta de 44 

Emenda à Constituição (PEC), bem como o Projeto de Lei Complementar (PLC) relativos à 45 

aposentadoria do servidor do estado estavam passando com urgência na ALESP o que exige 46 

participação e mobilização. O Professor Wagner Romão destacou ainda a política de 47 

inovação da Unicamp, que foi aprovada no CONSU, com uma série de divergências e pontos 48 

ainda não esclarecidos. Ressaltou ainda que a Adunicamp contava com 2.350 associados, 49 

mas nas assembleias para tomadas de decisão vinha comparecendo um número reduzido de 50 

docentes, representando assim um grande esvaziamento e enfraquecimento da correlação 51 

de forças com os grupos que intentam privatizar a universidade pública. A Professora Dirce 52 

Zan agradeceu a presença do Prof. Wagner Romão. A seguir, a Professora Dirce Zan 53 

passou para o item 03. Informes conselheiros. O Professor Luciano Pereira convidou a 54 

todos para a feira agroecológica da Unicamp que estava acontecendo no CIS – Guanabara, 55 

toda sexta-feira à tarde, com a venda de produtos orgânicos feita diretamente pelos 56 

agricultores. O servidor Jórgias Ferreira reforçou o convite para a festa de confraternização 57 

que ocorreria no dia 19/12, para que os servidores que ainda não tivessem feito a adesão, 58 

que se apressassem. A Professora Norma Trindade informou sobre uma reunião 59 

coordenada pela Faculdade de Ciências Medicas (FCM), com participantes da Fundação 60 

CASA, do Ministério Público do Estado de São Paulo, além de docentes do IEL, IA, FEnf, 61 

sobre o convênio firmado com a Fundação CASA. Esclareceu que era um projeto piloto com 62 

a proposta de que as unidades mencionadas construíssem juntas um projeto institucional 63 

através de termo aditivo, para intervenção de trabalho na Fundação CASA. A Professora 64 

Norma Trindade informou que, considerando a importância do assunto e após consulta à 65 

Direção, haveria uma breve apresentação desse grupo na reunião da Congregação do mês 66 

de dezembro. A Professora Dirce Zan agradeceu o fato da Coordenação de Pedagogia ter 67 

tomado a frente desse importante projeto institucional. A Professora Eliana Ayoub 68 

aproveitou para convidar a todos para o III Seminário do PIBID/Unicamp, cujo tema seria 69 

“Tempos de re-existências e de re-invenções”, a ser realizado no dia 09/12. O evento 70 

pretendia fazer um balanço das ações de iniciação à docência realizadas nos diferentes 71 

subprojetos do Pibid-Unicamp, referentes ao Edital de 2018, assim como incentivar o 72 

compartilhamento de experiências de subprojetos do Pibid desenvolvidos em outras 73 

universidades. Objetivava, ainda, pensar coletivamente ações relacionadas à formação de 74 

professores. A Professora Miriam Utsumi convidou a todos para, nos dias 28 e 29/11, 75 

participarem do II Seminário do Mestrado Profissional em Educação Escolar da FE-Unicamp, 76 

intitulado “Formação de Formadores”. A Professora Débora Mazza informou que no dia 77 

29/11 às 9 horas teria uma palestra com o Prof. Paulo Jannuzzi, Doutor em 78 



 

Demografia/Unicamp e Mestre em Administração Pública/FGV e professor da Escola Nacional 79 

do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), cujo tema seria: “Desafios de 80 

avaliação de Políticas Públicas no Brasil”. A seguir, a Professora Dirce Zan passou para o 81 

item 04. Informes Direção. Primeiramente, a Professora Dirce Zan passou os Informes da 82 

reunião do CONSU, realizada no dia anterior. Observou que 5 pontos foram destacados: A) 83 

A política institucional de inovação da Unicamp foi aprovada, embora houvesse nova sugestão 84 

de retirada de pauta, pela bancada discente. Salientou que a única vitória alcançada foi 85 

conseguirem retirar do documento a expressão “educação empreendedora”. B) Alteração do 86 

Regimento no que diz respeito ao recebimento de doações. A mudança seria quando não 87 

tivesse aporte de recursos, que passaria apenas pela Congregação da Unidade. Entretanto 88 

quando tivesse aporte de recursos passaria também pela CAD/SG. C) Foi aprovada a criação 89 

do Curso de Licenciatura em Teatro, noturno para 2021, com possível contratação de docente 90 

no IA que teria participação nos estágios da FE. D) Novo espaço físico para estudantes, onde 91 

era o laboratório Plasma, do Instituo de Física, que fica próximo ao CALI. A ideia da reitoria 92 

era que fosse um local com funcionamento de 24 horas, de responsabilidade dos estudantes, 93 

para produção de conhecimento, trabalho coletivo e laboratório experimental. A Professora 94 

Dirce Zan informou que no dia 02/12 ocorreria o evento sobre “Militarização das Escolas 95 

Públicas”, organizado pela Profa. Cristiane Machado e Profa. Telma Vinha, durante todo o 96 

dia, no Auditório da Adunicamp. Reforçou que o evento estava disponível no site. Sendo assim 97 

solicitou divulgação e participação de toda a comunidade da FE. Aproveitou para informar que 98 

o sistema de ar condicionado do Salão Nobre da FE estava com problemas e que, de acordo 99 

com o diagnóstico apurado, seria consertado apenas no mês de janeiro/2020 visto que o 100 

defeito não se referia ao aparelho, mas à rede elétrica e a caixa de força da unidade. A 101 

Professora Dirce Zan informou que na Congregação do mês de outubro foram aprovadas 2 102 

propostas para a Progressão da Carreira PAEPE. A Direção encaminhou a primeira, que 103 

necessitaria de suplementação de recursos pela reitoria, o que foi negado. Sendo assim, a 104 

Direção encaminhou a segunda proposta aprovada pela referida reunião da Congregação, 105 

ficando um saldo para utilização em 2020. Salientou que o processo foi muito questionado em 106 

toda Unicamp. A Professora Dirce Zan reafirmou que a comissão indicada pela Congregação 107 

da FE atuou de forma séria e transparente, o que colaborou para que o processo fosse menos 108 

conflituoso no interior de nossa Unidade. Em seguida, a Professora Dirce Zan entrou no item 109 

II) ORDEM DO DIA. A. PARA CIÊNCIA. 01. Of. PRDU nº 071/2019 – em resposta à manifestação 110 

dos servidores técnico-administrativos sobre o processo de Progressão na Carreira PAEPE. A 111 

Professora Dirce Zan informou que a resposta havia sido encaminhada a partir da manifestação 112 

enviada no mês de outubro para a PRDU. A seguir, a Professora Dirce Zan passou a palavra ao 113 

Prof. Antonio Carlos Amorim, uma vez que se tratava de assunto da Coordenação de Pós-Graduação, 114 

que apresentasse o item 02. Texto introdutório da Resolução CPG 01/2019 – para Credenciamento 115 

e Recredenciamento de Docente no Programa de Pós-Graduação em Educação, Faculdade de 116 

Educação – Unicamp. Informação CPG nº 311/2019. O Professor Antonio Carlos Amorim informou 117 



 

que a Resolução CPG 01/2019 havia sido aprovada na reunião da Congregação do mês de outubro, 118 

entretanto sem o texto introdutório, que apresentava apenas os princípios, não os critérios. O 119 

Professor Jorge Megid Neto perguntou se poderia fazer pequenas sugestões de redação, ao que o 120 

Prof. Antonio Carlos Amorim foi favorável. Em seguida, a Professora Dirce Zan passou para o item 121 

B. PARA HOMOLOGAÇÃO. Os itens 01 e 03, transcritos abaixo foram submetidos para 122 

votação e aprovados por unanimidade. 01. Resultado eleição para representantes na 123 

Congregação. Mandato abril/2020 a março/2022. Representantes Técnico-administrativos: Diego 124 

Barbosa (titular) – 29 votos; Juliana Marques Lourenço (titular) – 19 votos; Noemi Rodrigues Jacintho 125 

(titular) – 19 votos; Simone Lucas G. Oliveira (suplente) – 17 votos; Josué Hilário Gama (suplente) – 126 

16 votos; Fabiana Alves (suplente) – 11 votos; Brancos – 02 votos; Nulos – 02 votos; Votantes – 60; 127 

Votaram – 49. Representantes Docentes. MS-3: Alexandrina Monteiro (titular) – 25 votos; Lavínia 128 

Lopes Salomão Magiolino (suplente) – 17 votos; Brancos – 1 voto; Nulos – 2 votos; Votantes – 55; 129 

Votaram – 45. MS-5: Guilherme do Val Toledo Prado (titular) – 6 votos; Maria Inês Freitas Petrucci 130 

dos Santos Rosa (suplente) – 3 votos; Brancos – 2 votos; Nulos – 3 votos; Votantes – 18; Votaram – 131 

14. Bancada Docente: Nima Imaculada Spigolon (titular) – 36 votos; Ana Lúcia Horta Nogueira (titular) 132 

– 34 votos; Mara Regina Martins Jacomeli (titular) – 31 votos; Alessandra Ap. Viveiro (titular) – 30 133 

votos; Fabiana de Cássia Rodrigues (titular) – 27 votos; Carolina de Roig Catini (suplente) – 25 votos; 134 

carlos Miguel Ribeiro da Silva (suplente) – 17 votos; Brancos – 3 votos; Nulos – 2 votos; Votantes – 135 

82; Votaram – 65. 03. Solicitação de afastamento da Profa. Dra. Camila Alves Fior, no período 136 

de 02 de janeiro a 31 de março/2020, para realizar estudos de Pós-Doutorado no Instituto de 137 

Educação da Universidade do Minho – Campus de Gualtar – Braga – Portugal. Aprovado “ad 138 

referendum” da Congregação. A Professora Dirce Zan parabenizou os docentes e os 139 

técnico-administrativos pela eleição para Congregação e agradeceu por se disponibilizarem a 140 

essa representação. Entretanto, a Professora Dirce Zan salientou que não houve a 141 

apresentação de candidatos à representante de docente nível MS-6 e que uma nova eleição 142 

para complementar a representação docente seria feita apenas quando houvesse mudança 143 

de gestão da unidade, o que está previsto para maio de 2020. A seguir, a Professora Dirce 144 

Zan apresentou o item destacado pela Direção: 02. Resultado do processo de promoção por 145 

mérito – 2019 (MS-3.1 para MS-3.2), cuja comissão avaliadora foi composta pelos seguintes 146 

Professores Doutores: Sérgio Ferreira do Amaral (FE/Unicamp), Soely Ap. Jorge Polydoro 147 

(FE/Unicamp), Renê José Trentin Silveira (FE/Unicamp), Arilda Inês Miranda Ribeiro 148 

(UNESP), Marcos Francisco Martins (UFSCar). Profa. Dra. Gabriela Guarnieri de Campos 149 

Tebet – DECISE; Profa. Dra. Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis – DEPASE; Profa. Dra. 150 

Jackeline Rodrigues Mendes – DEPRAC; Profa. Dra. Alexandrina Monteiro – DEPRAC; Profa. 151 

Dra. Miriam Cardoso Utsumi – DEPRAC; Prof. Dr. Lalo Watanabe Minto – DEFHE; Profa. Dra. 152 

Lavínia Lopes Salomão Magiolino – DEPE; Prof. Dr. Antonio Carlos Dias Júnior – DECISE. A 153 

Professora Dirce Zan informou que pedira destaque para lembrar que, conforme decidido 154 

em Congregação, havia 8 cotas para promoção por mérito do nível 3.1 para 3.2 e que foram 155 

11 candidatos aprovados e classificados. Dessa forma, as cotas seriam atribuídas aos 156 



 

primeiros 8 colocados. A Professora Dirce Zan ressaltou que não houve apresentação de 157 

recursos por parte dos candidatos, mas houve uma manifestação dos chefes de departamento 158 

solicitando esclarecimentos quanto aos critérios. A Professora Lilian Nascimento fez a leitura 159 

do ofício elaborado e assinado pelos chefes de departamento da FE, a pedido dos candidatos que 160 

participaram do processo de promoção por mérito, solicitando a divulgação da metodologia utilizada 161 

pela comissão de avaliação do processo de promoção por mérito 2019, nível 3.1 para 3.2, pois a 162 

divulgação da metodologia auxiliaria as chefias no processo de organização do trabalho e zeladoria 163 

pela qualificação dos docentes. Salientou que no ofício constava que não havia intenção por parte das 164 

chefias em requerer reconsideração do parecer exarado pela comissão de avaliação. A Professora 165 

Dirce Zan esclareceu que o documento chegou naquele dia de manhã na direção, e que seria 166 

encaminhado à comissão avaliadora para manifestação. A Professora Ana Lúcia Horta informou 167 

que, a pedido dos docentes que participaram do processo de promoção por mérito, faria a leitura da 168 

carta elaborada por eles à Congregação. Na carta os docentes agradeceram ao trabalho desenvolvido 169 

pela comissão avaliadora, não questionando a validade do processo ou o trabalho realizado. 170 

Entretanto, externaram o incômodo generalizado que foi gerado pela existência de critérios mínimos, 171 

determinados pelas Deliberações CONSU-A-030/2011 e 027/2014, mas pela ausência de pesos ou 172 

equivalentes de avaliação definidos previamente. Os candidatos ao processo informaram na carta que 173 

entendiam que todos/as os/as inscritos/as no processo reuniam as condições para serem 174 

promovidos/as. Dessa forma, diante da política atual de indicação de um número máximo de cotas 175 

disponíveis para promoção na carreira, foi destacado que seria importante: a) ter diretrizes definidas 176 

e divulgadas previamente, uma vez que o número de inscritos/as poderia superar o número de cota 177 

estabelecidas, a partir de uma política da Faculdade, que definisse, de forma mais precisa do que a 178 

da deliberação, um perfil desejado quando da necessidade de uma avaliação classificatória para a 179 

atribuição dessas cotas; b) uma divulgação de resultado que ressaltasse o mérito de todos os 180 

participantes, independentemente de classificações, as quais apenas ocorriam devido ao 181 

contingenciamento que foi imposto para, em seguida, indicar os classificados. A Professora Dirce 182 

Zan manifestou seu contentamento pela manifestação das chefias de departamento, bem como dos 183 

colegas que participaram do processo de promoção por mérito, por reconhecer nessas posições uma 184 

postura de respeito institucional e de compromisso para a melhoria desses processos. Salientou que 185 

o documento das chefias seria encaminhado à comissão avaliadora do processo para manifestação 186 

e a carta dos docentes seria ponto de pauta na primeira reunião da CEPE/FE de 2020, que era a 187 

instância incumbida de estudar essas questões, amadurecendo esses processos. A Professora 188 

Dirce Zan solicitou que a Profa. Ana Lúcia Horta repassasse os cumprimentos aos candidatos pela 189 

manifestação e reafirmou que o tema seria tratado na CEPE. A Professora Eliana Ayoub informou 190 

que o DELART também havia enviado um ofício solicitando esclarecimentos quanto ao processo, 191 

mas que estava contemplado no ofício feito pelas chefias. A Professora Eliana Ayoub observou que 192 

o incômodo ocorreria novamente no início do ano, quando da promoção por mérito do nível 3.2 para 193 

5.1 e 5.1 para 5.2, uma vez que havia cotas determinadas para a promoção. Sendo assim, perguntou 194 

como a Direção via isso. A Professora Dirce Zan informou que a promoção para os níveis 5.1 e 5.2 195 



 

deveriam ocorrer no final de março ou no mês de abril/2020, entretanto o calendário não havia sido 196 

aprovado pois a unidade dependia dos calendários das câmaras superiores que não haviam sido 197 

disponibilizados. Salientou que a CEPE era a instância da FE que trataria dessas questões. O 198 

Professor Jorge Megid informou que concordava com a manifestação dos candidatos, lida pela 199 

Profa. Ana Horta, uma vez que o sistema de cotas instituía a competição. Observou que os servidores 200 

docentes e não docentes não eram mais gestores da própria carreira. Entretanto discordou da questão 201 

da divulgação prévia dos requisitos, pois já havia um perfil aprovado na Unidade com o qual os 202 

candidatos deveriam trabalhar. O Professor Jorge Megid observou que talvez fosse o momento de 203 

rever o perfil da Unidade, pois quando foi pensado o perfil não havia competição. Destacou ainda que 204 

a comissão criava critérios internos para a classificação. O Professor Luciano Pereira observou que 205 

a unidade estava tratando o assunto com muito respeito e boa vontade. Salientou que essas 206 

manifestações das chefias e dos candidatos era com o intuito de se evitar dissabores futuros. O 207 

Professor Roberto Heloani parabenizou a comissão pelo árduo trabalho e   afirmou que do ponto 208 

de vista jurídico temos três possibilidades, a saber: a) podia-se ter uma comissão com autonomia total; 209 

b) critérios muito rígidos que constrangeriam a comissão; c) ou uma autonomia relativa da comissão 210 

e com critérios claros priorizados pela unidade lembrando que é fundamental ter muito cuidado no 211 

estabelecimento de critérios, pois os mesmos podem ser utilizados na tentativa de se anular 212 

judicialmente o processo. O Professor Antonio Carlos Amorim parabenizou os movimentos de 213 

manifestação com relação ao parecer apresentado pela comissão. Salientou que o parecer era fraco 214 

e cheio de problemas, o que fragilizava a visibilidade do critério escolhido. Lembrou que antigamente 215 

os pareceres eram individuais, o que facilitava a análise final. O Professor Antonio Carlos Amorim 216 

destacou que esperava que aparecesse no parecer os critérios do memorial e do currículo. A 217 

Professora Dirce Zan observou que cada vez mais a carreira docente estaria sendo pensada no 218 

âmbito da unidade, da coletividade. Além disso, ressaltou que há manifestações no âmbito de 219 

câmaras do Consu, para que os perfis da carreira docente das Unidades, sejam revistos. A 220 

Professora Dirce Zan sugeriu aos chefes de departamento que a manifestação dos candidatos, lida 221 

naquela reunião, fosse tratada na reunião de departamento, para encaminhamento posterior à 222 

CEPE/FE. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan submeteu o 223 

item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir, a Professora Dirce Zan passou 224 

para o item C. PARA DELIBERAÇÃO. A Professora Dirce Zan perguntou se havia algum 225 

destaque a ser feito pelos senhores conselheiros, além dos itens já destacados pela Direção. 226 

O Professor Antonio Carlos Amorim solicitou destaque para o item 28. O Professor 227 

Luciano Pereira solicitou destaque para o item 23. A Professora Dirce Zan solicitou inclusão 228 

do item sobre o Manifesto em defesa da escola pública e perguntou se os conselheiros 229 

estavam de acordo com a inclusão, ao que todos foram favoráveis. A Professora Dirce Zan 230 

informou que o item seria de número 49. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os itens 231 

que não foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. C. 232 

PARA DELIBERAÇÃO. b. DEPARTAMENTOS. 02. Relatório de Atividades Docente – Profa. 233 

Dra. Selma Borghi Venco – Departamento de Políticas, Administração e Sistemas 234 



 

Educacionais. Período 01/08/2016 a 31/07/2019. Of. DEPASE nº 077/2019. 03. Relatório de 235 

Atividades Docente – Profa. Dra. Alik Wunder – Departamento de Educação, Conhecimento, 236 

Linguagem e Arte. Período 01/08/2016 a 31/07/2019. Of. DELART nº 082/2019. 04. Relatório 237 

de Atividades Docente – Profa. Dra. Soely Aparecida Jorge Polydoro – Departamento de 238 

Psicologia Educacional. Período 01/06/2014 a 31/05/2019. Of. DEPE nº 096/2019. 05. 239 

Relatório de Atividades Docente – Prof. Dr. Renê José Trentin Silveira – Departamento de 240 

Filosofia e História da Educação. Período 01/03/2014 a 28/02/2019. Of. DEFHE nº 078/2019. 241 

06. Solicitação de prorrogação do afastamento para Pós-Doutorado da Profa. Dra. Carolina 242 

de Roig Catini – Departamento de Ciências Sociais na Educação, no período de 02/03 a 243 

01/08/2020, junto ao Centre de Recherches Sociologiques et Politiques de Paris e Centre 244 

National de Recherche Scientifique na França. Of. DECISE nº 66/2019. 07. Solicitação de 245 

ampliação para o período de 18/02/2020 a 18/02/2022, de alteração temporária do regime de 246 

trabalho de RDIDP para RTC da Profa. Dra. Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis – 247 

Departamento de Políticas, Administração e Sistemas Educacionais. Of. DEPASE nº 248 

083/2019. 08. Estágio probatório do Prof. Dr. Carlos Miguel da Silva Ribeiro – Departamento 249 

de Ensino e Práticas Culturais, no período de março/2016 a agosto/2019. Of. DEPRAC nº 250 

112/2019. 09. Solicitação de semestre sabático da Profa. Dra. Elisabeth Barolli – 251 

Departamento de Ensino e Práticas Culturais, no período de 01/02 a 31/07/2020. Of. DEPRAC 252 

nº 099/2019. 10. Relatório de Semestre Sabático da Profa. Dra. Ana Archangelo – 253 

Departamento de Psicologia Educacional, no período de 18/02 a 01/07/2019. Of. DEPE nº 254 

093/2019. 11. Adesão ao Programa de Pesquisador Colaborador da Profa. Dra. Carla Alves 255 

de Sousa, junto ao Grupo de Pesquisas PRAPEM. Período 01/02/2020 a 31/01/2022. Of. 256 

DEPRAC nº 111/2019. 12. Solicitação de Renovação da participação no Programa Professor 257 

Colaborador da Profa. Dra. Angela Fátima Soligo, junto ao Departamento de Psicologia 258 

Educacional. Período 18/02/2020 a 17/02/2022. Of. DEPE nº 094/2019. 13. Solicitação de 259 

Renovação da participação no Programa Professor Colaborador da Profa. Dra. Agueda 260 

Bernardete Bittencourt, junto ao Departamento de Educação, Conhecimento, Linguagem e 261 

Arte. Período 04/12/2019 a 03/12/2021. Of. DELART nº 079/2019. 14. Solicitação de 262 

Renovação da participação no Programa Professor Colaborador da Profa. Dra. Aparecida Neri 263 

de Souza, junto ao Departamento de Ciências Sociais na Educação. Período 16/10/2019 a 264 

15/10/2021. Of. DECISE nº 064/2019. 15. Solicitação de Renovação da participação no 265 

Programa Professor Colaborador da Profa. Dra. Maria José Pereira Monteiro de Almeida, 266 

junto ao Departamento de Ensino e Práticas Culturais. Período 03/03/2020 a 02/03/2022. Of. 267 

DEPRAC nº 107/2019. 16. Solicitação de Renovação da participação no Programa Professor 268 

Colaborador do Prof. Dr. Dermeval Saviani, junto ao Departamento de Filosofia e História da 269 

Educação. Período 01/02/2020 a 31/01/2022. Of. DEFHE nº 079/2019. 17. Solicitação de 270 

Renovação da participação no Programa Professor Colaborador do Prof. Dr. Fernando 271 

Santiago dos Santos, junto ao Departamento de Ensino e Práticas Culturais. Período 272 

10/11/2019 a 09/11/2021. Of. DEPRAC nº 110/2019. c. COORDENAÇÃO DE GRADUAÇÃO. 273 



 

18. Credenciamento do Prof. Dr. Sérgio Ferreira do Amaral na Graduação. Aprovado “ad 274 

referendum” da Comissão de Graduação. d. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 19. 275 

Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU 0315 – Pedagogia Libertária: Educação para 276 

Transformação, sob responsabilidade da Profa. Dra. Sandra Fernandes Leite. Parecer CEFE 277 

nº 050/2019. 20. Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU 0316 – Nas Linhas e Entrelinhas 278 

do Cotidiano Escolar: Narrativas de Professoras/es e Coordenadoras/es Pedagógicos e a 279 

Formação centrada na Escola, sob responsabilidade da Profa. Dra. Inês Ferreira de Souza 280 

Bragança. Parecer CEFE nº 058/2019. 21. Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU 0317 281 

– Formação de Professores em Letramento Digital, sob responsabilidade da Profa. Dra. 282 

Sandra Fernandes Leite. Parecer CEFE nº 051/2019. 22. Oferecimento do Curso de 283 

Extensão-S EDU 0318 – Matemática Comercial e Financeira, sob responsabilidade da Profa. 284 

Dra. Sandra Fernandes Leite. Parecer CEFE nº 052/2019. 24. Oferecimento do Curso de 285 

Difusão Cultural-S EDU 0322 – Os Corpos e Seus Lugares de Escuta: processos perceptivos 286 

e criativos, sob responsabilidade do Prof. Dr. André Luiz Correia Gonçalves de Oliveira. 287 

Parecer CEFE nº 054/2019. 25. Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU 1900 – 288 

Desenvolvimento e Validação de Questionários e Escalas de Mensuração de Atitudes, sob 289 

responsabilidade do Prof. Dr. Dirceu da Silva. Parecer CEFE nº 057/2019. e. 290 

COORDENAÇÃO DE PÓS-GRADUAÇÃO. 26. Resolução CPG 02/2019 que define a 291 

tramitação, normas internas e procedimentos que visam a aprovação e reconhecimento 292 

institucional da participação no Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado na Faculdade de 293 

Educação da Unicamp, de acordo com a Deliberação CONSU-A-03/2018 e Instrução 294 

Normativa DGRH 04/2018. Informação CPG nº 312/2019. 27. Cancelamento de matrícula de 295 

Mário Alejando Del Solar Moraga. Informação CPG nº 314/2019. PROGRAMA DE 296 

PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. 29. Prof. Dr. Lucas Portilho Nicoletti. Ingresso no 297 

PPPD. Supervisão do Prof. Dr. César Apareciddo Nunes. Período: 01/03/2020 a 28/02/2021. 298 

Informação CPG nº 316/2019. 30. Profa. Dra. Maria de Fátima Xavier de Anunciação de 299 

Almeida. Ingresso no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Norma Sandra de Almeida Ferreira. 300 

Período:  01/03/2020 a 28/02/2021. Informação CPG nº 316/2019. 31. Prof. Dr. Rodrigo de 301 

Almeida Ferreira. Ingresso no PPPD. Supervisão do Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo. 302 

Período: 01/02 a 31/12/2020. Informação CPG nº 316/2019. 32. Profa. Dra. Maria Margarida 303 

Pereira de Lima Gomes. Ingresso no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Maria do Carmo 304 

Martins. Período: 01/03/2020 a 28/02/2021. Informação CPG nº 316/2019. 33. Profa. Dra. 305 

Patrícia Luiza Ferreira Rezende-Curione. Ingresso no PPPD. Supervisão da Profa. 306 

Dra. Regina Maria de Souza. Período: 01/03/2020 a 01/03/2021. Informação CPG nº 307 

316/2019. 34. Profa. Dra. Myrtes Dias da Cunha. Relatório Final no PPPD. Supervisão do 308 

Prof. Dr. Sérgio Antonio da Silva Leite. Informação CPG nº 317/2019. 35. Prof. Dr. Guilherme 309 

Cordeiro da Graça de Oliveira. Relatório Final no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Evely 310 

Boruchovitch. Informação CPG nº 317/2019. CREDENCIAMENTO JUNTO AO PPGE E/OU 311 

MESTRADO PROFISSIONAL. 36. Profa. Dra. Angela Fátima Soligo, renovação como 312 



 

Professor Permanente junto ao PPGE. Informação CPG nº 322/2019. 37. Profa. Dra. Águeda 313 

Bernardete Bittencourt, renovação como Professor Permanente junto ao PPGE. Informação 314 

CPG nº 322/2019. 38. Profa. Dra. Aparecida Neri de Souza, renovação como Professor 315 

Permanente junto ao PPGE. Informação CPG nº 322/2019. 39. Profa. Dra. Maria José Pereria 316 

Monteiro de Almeida, renovação como Professor Permanente junto ao PPGE e ao Mestrado 317 

Profissional em Educação Escolar. Informação CPG nº 322/2019. 40. Prof. Dr. Dermeval 318 

Saviani, renovação como Professor Permanente junto ao PPGE. Informação CPG nº 319 

322/2019. 41. Profa. Dra. Carolina de Roig Catini, credenciamento como Professor 320 

Permanente para atuar no Doutorado em Educação. Informação CPG nº 320/2019. 42. Profa. 321 

Dra. Sandra Fernandes Leite, credenciamento como Professor Permanente para atuar no 322 

Doutorado em Educação. Informação CPG nº 320/2019. 43. Prof. Dr. André Luiz Correia 323 

Gonçalves de Oliveira, credenciamento como Professor Permanente, para atuar no Mestrado 324 

Acadêmico. Informação CPG nº 321/2019. 44. Prof. Dr. Rui Manuel Ferreira da Silva, 325 

credenciamento como Professor Visitante junto ao PPGE para coorientar a Tese de 326 

Doutorado de Katia Santos Imbó, orientanda da Profa. Dra. Theresa Maria de Freitas Adrião, 327 

bem como para ministrar, em caráter eventual, a disciplina FE 197 – Seminário Especial 328 

Concentrado II: Reflexões sobre a educação obrigatória em países de Língua Oficial 329 

Portuguesa II: Estudos sobre a educação na atualidade em Guiné-Bissau no período de 27 e 330 

28 de fevereiro e 2 a 13 de março de 2020. Informação CPG nº 318/2019. 331 

RECONHECIMENTO DE DIPLOMA. 45. Noel Alves Constantino (Doutorado em Ciências da 332 

Educação). Processo 01-P-431/2019. Título do Trabalho: “Análise das competências do 333 

currículo do Curso Técnico de Turismo do CEFET-RN para propor um novo projeto 334 

pedagógico de curso”. Ano de conclusão: 2016. Local: Universidad Autónoma de Asunción, 335 

Paraguay. Análise do parecer desfavorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 336 

329/2019. 46. Fábia Cristina Ferreira de Almeida (Mestrado em Educação). Processo 01-P-337 

8941/2019. Título do Trabalho: “A influência da família no processo de letramento”. Ano de 338 

conclusão: 2017. Local: Instituto Superior de Línguas e Administração. Portugal. Análise do 339 

parecer desfavorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 330/2019. 47. 340 

Cristianne Lopes Lima de Castro (Doutorado em Ciências da Educação). Processo 01-P-341 

7518/2019. Título do Trabalho: “Politica de valoración del magistério: um retracto de los 342 

professores a la luz de la salud docente, del Municipio de la Ciudad de Recife-PE-Brasil”. Ano 343 

de conclusão: 2011. Local: Universidad de la Empresa, Uruguai. Análise do 344 

parecer desfavorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 331/2019. 48. Rinete 345 

Emiliana Alves de Souza (Mestrado em Ciências da Educação). Processo 01-P-8905/2019. 346 

Título do Trabalho: “Interiorização da violência escolar e políticas públicas do litoral ao sertão”. 347 

Ano de conclusão: 2017. Local: Escola Superior de Educação Almeida Garret, 348 

Portugal. Análise do parecer desfavorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 349 

332/2019. A seguir, a Professora Dirce Zan passou à apreciação dos itens destacados. a. 350 

DIREÇÃO. 01. Calendário para realização do processo sucessório para indicação da nova 351 



 

Direção da Faculdade de Educação. Mandato maio/2020 a abril/2024. Eleição pelo sistema 352 

e-voto. Período de inscrição: 16 a 31/03/2020; Período de debates: 01 a 08/04/2020; Período 353 

de votação: 14 a 16/04/2020; Homologação Congregação: 29/04/2020. A Professora Dirce 354 

Zan informou que o item havia sido destacado pela Direção para observar que estava 355 

chegando a fase de consulta para nova Direção da Unidade. Após as considerações 356 

efetuadas, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por 357 

unanimidade. A seguir, a Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. Luciano Pereira, 358 

que pedira destaque ao item 23. Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU 0320 – Oratória 359 

e Marketing Pessoal, sob responsabilidade da Profa. Dra. Sandra Fernandes Leite. Parecer 360 

CEFE nº 053/2019. O Professor Luciano Pereira informou que pedira destaque ao item, pois 361 

havia ficado em dúvida quanto à natureza acadêmica e científica do conteúdo do curso. 362 

Também observou que a bibliografia se tratava basicamente de livros de autoajuda. Frisou 363 

que caso o item fosse submetido para votação, seu voto seria contrário.  A Professora 364 

Débora Mazza esclareceu que a solicitação de oferecimento de quatro cursos diferentes da 365 

Profa. Sandra Leite havia chegado para a Comissão de Extensão da unidade com parecer 366 

favorável do departamento. Ressaltou que a temática e a diversidade dos cursos chamaram 367 

a atenção dos representantes da CEFE, mas os cursos solicitados eram gratuitos, com pré-368 

requisito de diferentes níveis de escolaridade do público alvo e estavam dentro das normas 369 

do Regimento da Extensão, sendo, portanto, de competência dos departamentos a avaliação 370 

quanto ao mérito e conteúdo dos cursos e sua interface com o plano de trabalho e as 371 

atividades de ensino, pesquisa e extensão da docente. O Professor Lalo W. Minto observou 372 

que no âmbito da CEFE também causou estranheza a natureza dos cursos, mesmo porque 373 

foram 4 propostas de cursos apresentadas simultaneamente, pela mesma docente com temas 374 

diversos. Sugeriu a aprovação, entretanto ressaltou que seria importante o debate e o parecer 375 

circunstanciado dos departamentos sobre o oferecimento de cursos. O Professor Antonio 376 

Carlos Amorim sublinhou que, se a questão era a quantidade de cursos sendo oferecidos 377 

pelo mesmo professor, simultaneamente, seria mais interessante que os cursos fossem 378 

oferecidos em períodos mais espaçados. A Professora Débora Mazza salientou que não era 379 

de competência da CEFE a análise quanto à quantidade de cursos oferecidos pelos docentes 380 

e o controle de carga horaria tendo em vista a concomitância do RDIDP, mas isso cabia à 381 

instância do departamento. O professor Jose Roberto Heloani, relatou que participou da 382 

reunião do DEPASE em que o referido curso da profa. Sandra Leite foi aprovado por 383 

unanimidade e que na bibliografia indicada constavam livros de oratória e não apenas de 384 

autoajuda. Além disso afirmou que o curso poderia ser bastante útil para certa população 385 

desprovida de formação básica e de capital cultural e social. A Professora Lilian Cristine 386 

Ribeiro informou que a Profa. Sandra Leite dava curso aos sábados referente ao PEIS, com 387 

um público de jovens e adultos. Supunha que os cursos que ela estava oferecendo deveriam 388 

ser demandas dos próprios alunos, devido à necessidade de certificação formal junto à 389 

Unicamp. Após as diversas intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan 390 



 

submeteu o item para votação, o qual foi aprovado com 1 voto contrário. A seguir, a 391 

Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. Antonio Carlos Amorim, que pedira destaque 392 

ao item 28. Resultado do Processo Seletivo Mestrado e Doutorado em Educação – ano 393 

acadêmico 2020. O Professor Antonio Carlos Amorim informou que pedira destaque para 394 

projetar, os dados transcritos abaixo: número de aprovados por fase – 1ª fase (inscrições 395 

deferidas): ampla concorrência = 635; negros (pretos/pardos) = 94; pessoas com deficiência 396 

= 7; indígenas = 3; total = 739. 2ª fase (análise de projeto e currículo): ampla concorrência = 397 

291; negros (pretos/pardos) = 55; pessoas com deficiência = 0; indígenas = 3; total = 349. 3ª 398 

fase (prova escrita): ampla concorrência = 186; negros (pretos/pardos) = 32; pessoas com 399 

deficiência = 0; indígenas = 3; total = 221. 4ª fase (entrevista): ampla concorrência = 118; 400 

negros (pretos/pardos) = 20; pessoas com deficiência = 0; indígenas = 3; total = 141. 401 

Distribuição final de vagas após as inscrições: ampla concorrência = 118; negros 402 

(pretos/pardos) = 60; pessoas com deficiência = 8; indígenas = 4; total = 190. O Professor 403 

Antonio Carlos Amorim observou que houve uma diminuição de 20% das inscrições 404 

recebidas e ressaltou que cada fase do processo era eliminatória. Após as intervenções dos 405 

senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi 406 

aprovado por unanimidade. O Professor Antonio Carlos Amorim aproveitou para projetar 407 

um quadro comparativo com os candidatos aprovados por cota nos processos para ingresso 408 

entre 2017 e 2020, apontando para a diminuição na porcentagem de ingressantes cotistas. 409 

Em seguida a Professora Dirce Zan apresentou o item 49. Manifesto em defesa da escola 410 

pública, democrática, gratuita, laica, de gestão pública e em repúdio à instalação de escolas 411 

cívico-militares em Campinas. O manifesto foi projetado e a Professora Dirce Zan fez a 412 

leitura, sugerindo que a FE fizesse adesão ao manifesto. Após a leitura, a Professora Dirce 413 

Zan submeteu o item para votação o qual foi aprovado por unanimidade. A Professora Dirce 414 

Zan encerrou a reunião agradecendo a presença de todos. Nada mais havendo a tratar, eu, 415 

Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção da Faculdade de Educação, redigi e 416 

digitei a presente ata que assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. O 417 

arquivo em áudio na íntegra da reunião encontra-se no site da FE que poderá ser acessado 418 

através de senha pessoal. Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 13 de dezembro de dois mil e 419 

dezenove.  420 


